
2024-2025年度 クラブスローガン 『 Rotary, My Pleasure 』

AUGUST.21.2024 第2114回

「ある植物の話」

　　　　　　　　　　　　長野県植物研究会会員

川上　美保子様

　横沢末木氏の昭和中期の採集による植

物標本について、その存在を耳にしたの

は私の高校時代のこと。平成になって間

もなく、上田市立博物館の倉庫に保管さ

れていたことを知り、閲覧させてもらった。長い時間が

経過しているがきれいに保管されていたため、ここで目

録を作成し活字としておけば「いつか役に立つ」ことが

あるかもしれないと考え、1997年、採集目録を長野県

植物研究会誌に発表した。この目録作成は、自分で調べ

たことを活字にした第一号である。

　その後、2005年頃に上田付近のブナ林（大洞・大岡

村・青木村）において、現地調査し、結果を長野県植

物研究会誌に発表した。ブナ林調査は、自己流（大洞以

外）であったが、後に「論文作成に役に立った」とブナ

の遺伝子解明された研究者からお礼が届いた。

　長野県環境保全研究所の環境保全研究員時代は、霧ヶ

峰高原で植物相調査を主に担当。研究所には3年在職し、

退職後は諏訪市委託として調査を継続担当。草原植物の

詳細を長い間、観察できた。

　その後、烏帽子山系の植物相調査の誘いがあり参加。

5年経過する頃、キク科トウヒレン属の不明種に気付き、

2015年8月国立科学博物館門田博士に調査同行を願い、

2017年4月『植物研究雑誌第92巻2号』に新種として発

表となった。新種の保全については、環境省信越自然環

境事務所国立公園課の手により2023年8月8日に国立・

国定公園指定種植物に指定。新種発表から6年経過して、

ようやく法に守られるようになって安心している。

【キク科植物の分類】

　日本は面積に比すると植物数が極めて多く、また固有

種も多い。現在でも植物相研究は続けられているため新

種や新事実の発見があり、どのような植物があるかは種

子植物全体でも完成にはいたっていません。

　日本列島の植物（種子植物）を分けるには、2003年以

来YListsと呼ばれる方法を使用しています。コンピュー

ターとインターネットなどで公開されているため、世界

中の分類研究者が簡単に利用できるようになりました。

　日本産の植物数(草本のうちの種子植物)は、約5100種

とされており「目」「科」「属」最後に「種」（植物名）

と分かれています。

　例えば、ふつうにいうキク科は、種子植物系統図を

みると「真正双子葉類」「キク上類」「キク類」「真正キ

ク類1」と分けていく中に「キク目」があります。その

「キク目」にキキョウ科、ミツガシワ科、クサトベラ科、

キク科があります。キク科にはアザミ属やタンポポ属な

ど、たくさんの属がありますが、ここではトウヒレン属

についてのべます。

　キク科トウヒレン属は、二年草または多年草で茎はふ

つう直立します。葉柄は茎に沿うことがあります。葉は

互生で単葉。総苞は球形～釣鐘型～筒形。頭花は少数か

多数。すべて筒状花。総苞片は多裂で広卵形～卵型～披

針形。花冠は紅紫色から薄紅紫色などです。

　約400種が北半球に分布、日本産の種の和名は〇〇ト

ウヒレン、〇〇ヒゴタイ、〇〇アザミなどがあって間際

らしい。アザミに似ているが刺がない特徴のトウヒレン

は、新しい種を入れて63種あります。

　参考文献

　　大橋広好・邑田仁・門田裕一・米倉浩司編（2017）

　　『改訂新版日本の野生植物5』.平凡社.

【○○トウヒレンの保護対策】

●昭和32年自然公園法の制定に伴い、国立・国定公

園における植物制度が創設される。

●令和5年4月上記方針により上信越高原国立公園の

見直しを実施

●令和5年8月上信越高原国立公園のあらたな指定植

物が決定し、「○○トウヒレン」が追加される。

国立公園の範囲（41分の19か所）見直しと長野県植

物研究会誌50号（2017年）の『湯の丸高原の植物相』

掲載報告が使用された結果が大きいと考えている。

※国立・国定公園の特別地域では、自然公園法大20条

第3項目第11号において、環境大臣が指定する植物(指

定植物)の採取や損傷が規制される。
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●司　　会 栁澤　誠君

●斉　　唱　「君が代」「奉仕の理想」

●ゲ ス ト　川上美保子様（長野県植物研究会会員）

●８月慶祝　【周年祝い】

　　　　　　手塚たつ子　 20年　工藤　恒君 8年

　　　　　　関　邦幸君　7年

　　　　　　【結婚記念日祝い】

　　　　　　神津　健君・美花　 8／8

　　　　　　【誕生日祝い】

　　　　　　手塚多佳彦君 8／5　竹花　強君 8／22

　　　　　　宮下博道君 8／22

●ラッキー賞　橋詰洋平君（季節のアレンジ花）

●友 愛 賞 竹内　強君（工藤幹事より新潟のお酒）

　　　　　　関　邦幸君（山本君よりおせんべい）

　　　　　　宮下博道君（蓑輪君より高岡の不破福寿堂の銘菓）
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工藤「海釣りに新潟に行って来ました」

蓑輪「これは『名物にうまいものアリ』ですよ」

■会長挨拶　　　　　　　　　　　　　渡辺 敏成 会長

　皆さんこんにちは、お盆をはさみ2週

間ぶりとなります。お盆期間、お仕事の

方もおられたと思いますが、私も含め長

期にお休みできた方も多いと思います。

相変わらずの酷暑でさらに台風7号の影

響を受けた方もおられたと存じますが、

無事にお過ごしでしたでしょうか？

　今年は、新盆見舞いで工藤幹事と後藤さんのお宅にお

伺いし、お線香をあげさせていただきました。

　さて、8月7日のサマーナイトにはたくさんの会員・

ご家族の参加をいただき盛況に終えることができました。

ゲストに来ていただいた朱紫さんは仕事上のお付き合

いもあり、当日再会してお互いにびっくりした次第です。

二次会もおおくの方に参加していただき、カラオケなど

でも盛り上がっておりました。親睦委員の皆さんご苦労

様でした。今後のプランもご協力よろしくお願いいたし

ます。

　この2週間の間には、様々な事象が起こりました。オ

リンピックはアメリカ・中国に次いで3番目のメダル数

を獲得することができました。選手は一生懸命の戦いで

したが開会式を含めた大会の運営は混沌とするフランス

文化と政治を象徴しているように思いました。また、台

風7号は鉄道の計画運休や道路の閉鎖などの規制を呼び

ましたが、幸い余り大したことにならず僥倖でした。私

的には、何かあるとSNSなどで批判を受ける可能性があ

り、それを避けるための大げさな回避行動のように思わ

れ、お盆最後で需要のある時期のこともあり、やりすぎ

感が強いと感じました。

　さらに驚いたのが岸田首相の退陣です。内閣支持率

20％台で推移していましたが、やはり今後の選挙に関

して周りからのプレッシャーがあったのでしょう。岸田

首相については防衛費の確保や投資政策の誘導、賃上げ

の単なるお願いなど多少見るべきものもあったのです

が、やはり旧安倍派の裏金ほおかむりの影響と26か月間

実質賃金低下の生活苦から人心が離れていったのでしょ

う。早くも総裁選の出馬が取りざたされている方々が多

数おられますが、具体的な政策についてのアナウンスは

聞こえてきません。自民党員の選挙なので手出しはでき

ませんが、なんだか先日の、狂乱のうえなんの実入りも

なかった都知事選を思い起こさせます。

■幹事報告　　　　　　　　　　　　　　工藤 恒 幹事

・地区より「ガバナーノミニー（26－27年度ガバナー）

　決定宣言」。 橋上信久（はしがみ　のぶひさ）氏

　　　　　　　飯田南RC　　職業分類：老人福祉事業

・社会福祉協議会より第18回市福祉大会の協賛依頼。

■出席報告

飯島（裕）、上原、遠藤、工藤、倉島、後藤、小林、塩之入、

春原、関、滝澤、竹内、竹花、玉井、塚田、中嶋、橋詰（洋）、

浜野、増田、水出、母袋（創）、栁澤亨、栁澤誠、山寺、

山本、渡辺

※工藤　恒君／本日は、川上さん卓話よろしくお願いい

たします。楽しみです。

※遠藤隆幸君／サマーナイトお疲れ様でした。川上さん

植物の話、楽しみです。

※後藤正直君／川上さん、お話を楽しみにしています。

※塩之入永子　／着物部屋のクーラーが壊れてしまい、

大変大変大変です！

※栁澤　誠君／今週で暑い日も一区切りになるようです。

涼しくなるのが待ち遠しいです。

※竹内　強君／夏中のレンタル布団、一段落しました。

※水出博史君／きれいな青いお花いただきました。家の

中が涼やかになりました。

※上原　達君／宮下博道君、初イーグルおめでとう！

本日の金額／33,000円　　累計／268,010円

ニコニコ B O X （敬称略）

本　日

前々回

正会員数 ベース 欠席 メイク 出席率

52 46 14 ― 69.57％

52 45 10 6 91.11％
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